
 
 

 

Dipartimento di Studi Letterari, Linguistici e Comparati 

 
Verbale del Collegio dell’Area Didattica in Culture Comparate 

Corso di Laurea triennale in “Lingue e Culture Comparate” e  

Corso di Laurea magistrale in “Letterature e Culture Comparate” 

 

Il giorno 12 aprile 2021, lunedì, alle ore 9:00, si è riunito in remoto sulla 

piattaforma Teams di Ateneo il Collegio d’Area in “Culture Comparate” per 

discutere i seguenti punti all’ordine del giorno:  

 

1. Approvazione regolamenti CP e MCC 2021/22; 

2. Varie ed eventuali. 

 

Risultano presenti i proff. Venditti, De Carlo, Luongo, Del Villano, Varriano, 

Moretti, Orwin, Fusco, Lekova, Oue, Corradi, Papp, Di Leo, Schirru, Pinto, Gagliardi, 

Pedullà, Barbato, Morabito, Marchionibus, Ciocca, Cavaliere, Bavaro, Izzo, Sgambati, 

Pangrazi, Volpe, Micillo, Nocera, Carpi, Capezio, Cerbo, Lacerenza, Balirano, 

Sannino, Mondola. 

Assenti giustificati i proff. De Angelo, Carofalo, Di Rosa, Paolillo. 

Presiede la Presidente del Collegio d’Area, prof. Venditti. Funge da Segretario 

verbalizzatore la prof. Del Villano. 

Constatata la presenza del numero legale, la Presidente dichiara aperta la seduta 

alle ore 09.05. 

La prof. Venditti (Coordinatrice del CdL CP e Presidente del Collegio d’Area) 

introduce la questione all’ordine del giorno, ovvero l’approvazione dei nuovi 

Regolamenti dei corsi di laurea triennale e magistrale relativi all’a.a. 2021/2022, 

informando il Collegio di una criticità sollevata dal Polo Didattico relativa alla regola 

di propedeuticità (art. 7 del Regolamento del CdL CP 2020/2021). Tale regola 

istituisce un vincolo di propedeuticità tra le lingue e le letterature di una stessa area 

linguistica, in ragione del quale gli studenti devono sostenere necessariamente sia gli 

esami di lingua sia quelli di letteratura del primo anno per accedere agli esami (di 

lingua e letteratura) del secondo e, analogamente, sia gli esami di lingua e letteratura 

del secondo per accedere a quelli del terzo. Malgrado la regola in discussione sia 

stata istituita in passato per disciplinare la carriera degli studenti e per indirizzarli a 

privilegiare un percorso in cui l’apprendimento delle lingue e delle letterature si 

svolgesse parallelamente, di fatto essa ha finito per ritardare il percorso di numerosi 



studenti e studentesse del CdL. Dai dati forniti dal Polo e illustrati dalla 

Coordinatrice emerge che gli effetti negativi determinati dalla suddetta norma sono 

attribuibili, nella maggioranza dei casi, alla specifica conformazione del piano 

triennale del CdL, ovvero alla distribuzione sfalsata sul triennio degli insegnamenti 

di letteratura 1 e 2 delle discipline orientali – quando fossero scelte come seconda 

lingua ‒ che risultano collocati rispettivamente al secondo e terzo anno del percorso 

di studi e quindi non in corrispondenza con le tre annualità di lingua. Segue una 

articolata discussione sull’opportunità di abrogare la propedeuticità lingua-

letteratura. La prof.ssa Germana Volpe interviene per esprimere perplessità riguardo 

alla sua abolizione, poiché ritiene che lo studio della letteratura non possa 

prescindere da un parallelo percorso di apprendimento linguistico, che ne è 

premessa fondamentale. Le proff. Venditti, Ciocca e Del Villano concordano sulla 

validità del principio, ma si interrogano sulla reale utilità di una norma così 

vincolante: la prof. Ciocca propone che in alternativa i docenti consiglino vivamente 

agli studenti, nei propri programmi, di sostenere gli esami di una annualità solo 

dopo aver completato l’annualità precedente. La prof. Del Villano sottolinea che 

anche forme di orientamento interno al CdL potrebbero risultare efficaci nel far sì che 

gli studenti affrontino con maggiore consapevolezza il proprio curriculum 

studiorum. Dopo attenta riflessione, il Consiglio di CP approva a maggioranza 

l’abolizione della regola sulla propedeuticità lingua/letteratura a partire dall’a.a. 

2021/2022.  Il Collegio nella sua composizione estesa dà la sua approvazione 

all’abrogazione della norma. 

La prof.  Del Villano, vice-Coordinatrice di CP, in accordo con la Coordinatrice, 

procede a illustrare altri punti – soprattutto di natura formale – da aggiornare nel 

nuovo Regolamento (2021/2022): ognuna delle modifiche proposte viene discussa e 

approvata all’unanimità dal Cds CP e dal Collegio tutto. Il Regolamento nella sua 

forma definitiva e approvata è parte integrante del presente verbale, come allegato A.  

Terminata la discussione sul Regolamento di CP, la prof. Venditti dà la parola alla 

Coordinatrice del Corso MCC, prof. Varriano, la quale illustra le proposte di 

modifica al Regolamento di MCC già approvate in data diversa dal Consiglio del 

Corso di Laurea. Il Regolamento di MCC è così approvato all’unanimità anche dal 

Collegio d’Area e figura come allegato B nel presente verbale. 

Passando al secondo punto all’OdG, la prof. Venditti sollecita i docenti presenti a 

portare all’attenzione del Collegio eventuali altre questioni da discutere.  

Il prof. Moretti, Presidente della Commissione che si occupa della revisione dello 

Statuto d’Ateneo, sollecita il Collegio a presentare nel prossimo Consiglio di 

Dipartimento, la richiesta dell’attivazione di una apposita Commissione Didattica 

dipartimentale, in ottemperanza alle prassi consolidate negli altri due Dipartimenti, 

prassi rivelatesi ampiamente positive. Prendono la parola i proff. Schirru, Luongo e 

Ciocca, i quali ricoprono e in anni passati hanno ricoperto incarichi in seno al 

Presidio e al Nucleo di Valutazione e ora concordano sull’opportunità di istituire una 



Commissione che – presieduta dalla stessa Direttrice del Dipartimento o dalla 

Delegata alla Didattica – includa tutti i Coordinatori dei CdL afferenti al DSLLC e un 

rappresentante degli studenti, al fine di ottimizzare il lavoro di gestione dell’attività 

didattica, velocizzare il confronto con il Polo e lo scambio di informazioni e buone 

pratiche tra i CdL. Il Collegio, approvata la proposta, chiede al Dipartimento di 

attivare la Commissione Didattica Dipartimentale. 

Infine, il Collegio si propone di accogliere la richiesta del prof. Lacerenza di 

attivare l’insegnamento di L-OR/08 anche al CdL magistrale, nonché di esaminare 

altre eventuali richieste, non appena sarà possibile e opportuno procedere a una 

modifica del RAD. 

La seduta è chiusa alle ore 11.00. 
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